

特集  
市長 新春対談

坂東眞理子副知事と語る21世紀の地方行政



すぐに分かるような関係がいいと思  
います。私の場合は、田舎町で育ちま  
したから町中の人が知り合いなんども  
す。だからみんなに見られている。そ  
れが不自由ではあるんですけども  
一つの安定感は与えられます。狭山  
市のように人口が増えているところ  
は難しいでしようけれど、だから  
こそ心の結び付きや顔が見える人間  
関係が大切ですね。

**市長** それでは最後に、狹山市に  
対する印象や期待、アドバイスなど  
をお話していただけますか。

**副知事** そうですね。急速に都市化  
が進んでいる市です。それだけに、身  
近な自然を大切にしていくと市民の  
愛着がわき、町に対する誇りにもな  
ると思います。自然と共生できる町

ですね。そして一人一人の声が生きる町。特に女性たちの声が生きる、元気な若々しい町にしてほしいですね。市長 ありがとうございます。市民の皆さんも、副知事のご意見やご理解がとても励みになるし、元気になり活力がわいてくることと思います。みんなが積極的に何かに取り組

これからも、さまざまご支援、ご提言をお願いいたします。今日は本当に忙しいところ、ありがとうございました。副知事のますますのご活躍をお祈り申し上げます。

**副知事** こちらこそ、ありがとうございました。狭山市がますます発展していくよう、期待しています。

地域社会を育てる

**地域社会を育て**

**市長** そうですね。狭山市では、AET(語学指導助手)のかたがたがとにかくいじめ根絶委員会に同席していただき、体験談を含め、それぞれの国でどんな問題があるかを聞きました。これは非常に参考になりました。これは非常に参考になりました。**副知事** そうですか。どんなお話をうながすか。

子どもがいると思うんです。それなのに、学問が不得意だったら全部ダメと評価されちゃうのはかわいそうですね。

中で、非常におもしろいと思ったのは、上級生と下級生が「一人一組」となり、悩みや勉強の面で相談できる仕組みがあるそうなんです。それから、国によつては「いじめをするグループ」にいじめをされた子が思いを吹き込りました。それから、よいことをした子などもには、それを惜しみなく評価したり、いじめから友だちを守ろうとしている子を表彰してあげたり。そんなふうに、それぞれの国でいろいろな取り組みをしていることが分かりました。

**まちづくりにつ**  
市長 それでは、坂東副知事から  
の、狹山も含めた市行政に対するご  
意見、ご提案はござりますか。  
**副知事** そうですね。これは私の個  
人的な意見ですが、公務員という個  
人は有給のボランティアだと思います。  
利益がないと倒産する企業と異なる  
り、社会的使命があります。私は、「自  
分たちは世の中のためになるよい仕  
事をさせていただいている、しかも  
それでお給料までもらえる。」といつ  
も感謝しています。昨年は大変不幸

まちづくつについて

A color photograph captures two young boys outdoors. The boy in the foreground, wearing a white t-shirt and dark shorts, is crouching on a paved area, looking up and smiling broadly at the camera. Behind him, another boy in a white t-shirt and patterned shorts (featuring a sun and beach design) stands with his back to the viewer, reaching out with his right arm towards some greenery. The background is a soft-focus outdoor setting with trees and a building.

に占める国語が徐々に英語の割合が増えてくる。そこで、授業に出る。つまり、出たい授業出たくない授業の選択はそれぞれ生徒の判断にまかせるんです。そして、授業に出ない場合でも自分自身が責任を持って自由に遊びなさいということなんだそうです。授業中でも校庭でバスケットをしたり、いろいろなことをやっている生徒もけつこういるそうです。

**市長** そういうことで、それで、お母さんたちは家の周りにそろそろできるところが、今の形だとすべて学校に任せて、お任せという結果になってしまいましょう。

**副知事** 私は、学校の教員だけに任せることではなく、たとえば、地域のいろいろな経験を積んだ高齢者のかたに講師をお願いするなど、教育者ではない人に教育の場にもつともつと参加してもらわないと、風通しがどんどん悪くなると思います。

**市長** 素晴らしいアイデアですね。授業以外の時間に、先生と生徒という関係ではなく、高齢者のかたやそれ以外の才能のある若い人に自由に参加していただきたいと思いますね。そうですね。障害者の施設

**市長** 今は確かに、中学生ぐらいいですね。  
生くらいのお子さんたちが、ふだんからどんどんお手伝いに行けるとい  
てそういう経験をしているんですね。しかし年に一、二回、特別なときにしか行  
かない。ある程度継続性が必要ですね。そうすると、いずれ自分の親ががんにな  
ったときに面倒を見ようとする気持ちが起きますよね。時間がかかるつたことか  
だんの生活の中で、高齢者や障害者と共に生きていく意識が身につく  
環境を作れるといいと思います。また、狭山市の小・中学校では、いじめ問題が発  
生してから、すべての学校で解決策の第一歩として、生徒や児童を「くん」「さん」  
などで呼ぶことを始めています。このことで、先生ががんばるなどいも小さな

**日本教育を考**

市長 ところで、この間、ハワイの小学校の話を聞いたのですが、あちらでは、まず徹底的に礼儀を教えただそうです。「サンキュー」とか「グーバイ」などの感謝の言葉や挨拶からですね。そうしていると、家人にも仲人にも挨拶ができる子どもになつてくればと思つています。

**副知事** それは素晴らしいですねふだんからの、ちょっとした積み重ねが大切なんですね。

うなつたことで、生徒や児童側も先生を尊敬するようになつてくれればとも思つています。

市長 子どもはそういうのは毎日ありますからね。呼び捨てとか、乱暴な言葉の中でも育つた子どもというのは大きくなつても、それが抜けないしと思うんですね。

副知事 そうですね。体罰を受けた人が、大きくなつて、逆に体罰を与える例が多いそうです。

る もっと自主性を持つた教育がこれからは必要になつてくるのではないかと思うのです。嫌いな授業の時間は外で遊んで、違う才能を見つけてよいというような自主性ですね。

副知事 そうですね。得意な分野を「あなたはここがだめ、そこがだめ」などいつも言つていると、うんざりしちゃうんです。日本の教育は、子

# 日本の教育を考える

ともの人格や人格を語るよければ、うなつたことで、生徒や児童側も先生を尊敬するようになつてくれればとも思っています。

**副知事** それは素晴らしいですね。ふだんから、ちょっととした積み重ねが大切なんですね。

**市長** すともほんをレーンのは毎日  
ですからね。呼び捨てとか、乱暴な言  
葉の中でも育つた子どもというのは  
大きくなつても、それが抜けないし  
思うんですね。